



# PATRIA



ORGANO OFICIAL DE LA DELEGACION DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

PERIODICO FUNDADO POR JOSE MARTI

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y LOS SABADOS

Entered as Second Class Matter at the New York, N. Y. Post Office, March 15th 1892.

REDACCION de "PATRIA"  
DIRECTOR: ENRIQUE JOSE VARONA  
REDACTORES:  
TOMAS ESTRADA PALMA—BENJAMIN J. GUERRA  
MANUEL SANJULY  
GONZALO DE QUESADA—BOTERO FIGUEROA  
F. DE P. COMENADO—MANUEL MORE (M. REMO)

Año VI. Nueva York, 27 de FEBRERO de 1897. Núm. 330

Dirijase la correspondencia política á E. J. Varona, y la administrativa á E. Hernández Miyares, 56 NEW ST., New York.

SUSCRICION EN LOS ESTADOS UNIDOS  
Un año, pago adelantado. . . \$6.00  
Un semestre, id. id. . . 3.00  
Un trimestre, id. id. . . 1.50  
EN EL EXTERIOR  
Un año, pago adelantado. . . \$7.00  
Un semestre, id. id. . . 3.75  
Un trimestre, id. id. . . 2.25  
NUMERO SUELTO. . . 10 cts.

## CUBA VISTA POR CASTELAR

HEMOS dejado al señor Castelar recreándose con la contemplación de la república española, gobernada con bella regularidad por los señores Cánovas y Sagasta, bajo la protección material de la espada del hombre de Sagunto y Peralejo, y la égida moral del gran tribuno.

Se abisma deleitosamente pensando que en su legislación están inscritos todos los principios democráticos. Esto podrá muy bien ser, porque á los españoles cuesta poco inscribir en sus leyes los principios más admirables. Pero de inscribirlos á practicarlos hay gran trecho. La verdadera libertad civil es desconocida en España. Las inmunidades del ciudadano no están garantidas ni por la ley, ni por las costumbres. Las famosas libertades que le reconoce la constitución están absolutamente á merced de la arbitrariedad del gobierno, que las desconoce en un caso individual, ó las muta ó las anula, en los casos generales, por el ejercicio de la facultad de reglamentar, de que usa con extraordinaria latitud. El ciudadano americano, por ejemplo, tiene una esfera de acción propia, en que puede resistir toda intrusión del gobierno, y tiene medios legales de hacer efectiva esa resistencia. Por eso es verdaderamente libre. El súbdito español no la tiene; por eso no es libre, y de nada le sirve que en su carta constitucional estén inscritos esos principios, que tienen embebecido al señor Castelar.

Partiendo de estas sólidas bases, se admira al señor don Emilio de que los cubanos, que disfrutaban, á la par de todos los españoles, e ese régimen fundamentalmente democrático, se hayan levantado otra vez, para romper los blandos lazos que los unen con su liberal Metrópoli. ¡Lástima grande que el señor Castelar no hubiera sido cubano, siquiera por dos ó tres días, y hubier podido disfrutar del régimen liberal de España en Cuba! Si este gran estadista conociese de veras el espíritu de su pueblo, su condición política y las ideas que se han formado respecto á la colonización de las colonias, no se solazaría estampando las vaciedades con que regala á los lectores de *Le Temps*.

El régimen español es malo en España, pero en Cuba es pésimo. Porque allá los españoles se tirizan ellos mismos; y acá tiranizan y exploran á gente que consideran diversa é inferior. La tiranía doméstica no es comparable con la tiranía de los extranjeros. En España los españoles canovistas y los españoles sagastinos turnan en el poder; en Cuba los españoles á secas están siempre en el poder. En España hay algunos millares de arásitos, los políticos de oficio, que chupa la sangre del pueblo; pero, en general, sueltan allí mismo. En Cuba hay un ejército de parásitos, los empleados, los militares y casi todos los españoles residentes, que lo devoran todo, y ponen fuera del país más de lo que le extraen. En España los españoles se hacen sus leyes, buenas ó malas, y pueden aspirar á modificarlas. En Cuba los españoles nos dan las leyes hechas, y de tal suerte, que sirven para perpetuar su predominio político, sus privilegios económicos y su influencia social; y los cubanos no tienen modo ni esperanza de alterarlas.

Si fuera necesario poner ejemplos, nos los traerían á la mano las últimas reformas del egregio Cánovas, tan laudadas por el

demócrata señor Castelar. Se han anunciado con gran aparato; prometen descentralizar los municipios y diputaciones; dejan entrever la posibilidad de que las tarifas cubanas se preparen en Cuba; hablan de un presupuesto local, pero dejan todo el poder efectivo en manos de los españoles residentes é intacto el molde del verdadero presupuesto colonial, que legaliza la explotación de Cuba, y que se votará en España por los españoles y para los españoles. Así lo ha reconocido y declarado el mismo señor Labra, jefe *in partibus* de los ex-autonomistas habaneros.

El gran historiador, señor Castelar, no acierta á comprender la ingratitud de los cubanos, después que su Metrópoli le había colmado de los beneficios que enumera. España, dice el señor Castelar, sin temblarle la pluma, ha abolido la trata, ha abolido la esclavitud, ha concedido representación á los cubanos, les ha dado todas las libertades, les ha ofrecido un proyecto de gobierno de la isla por sí misma. En efecto: España fué obligada por Inglaterra á abolir la trata, dándole en cambio dos millones de pesos; y España se embolsó los millones y siguió practicando el infame comercio, hasta la víspera de la revolución de Yara. En efecto: España fué obligada por los cubanos en armas á reconocer la libertad de los esclavos que estaban á su lado y habían sido emancipados por ellos, haciendo así forzosa la manumisión general. En efecto: España pactó con los cubanos que la Isla tuviera representación en Cortes; y la representación fué concedida de tal suerte, que los representados han sido los españoles residentes. En efecto: España promulgó su constitución en Cuba, supeditándola á la voluntad de un gobernador general; y á su sombra se han pisoteado todos los derechos del ciudadano; y los cubanos han sido impunemente desterrados, apaleados y asesinados por los agentes del gobierno español. En el período constitucional ha reinado en Cuba el *compartito*, de cuyas delicias, sin duda, no ha disfrutado nunca el señor Castelar. Y en efecto, por último, España ha ofrecido á Cuba que administre sus rentas, después que pague la enorme deuda que le ha echado encima, el ejército de ocupación y la armada que la bloquea, y los demás gastos que llama de soberanía y que fija la Metrópoli á su antojo. Esto es lo que se llama, en el lenguaje genuinamente español del señor Castelar, gobierno de Cuba por sí misma.

El gran republicano pone los ojos y la voz en el cielo, denunciando nuestra protervia. Nosotros, nos contentamos con poner la triste realidad en frente de la máquina de falsedades levantada por este falsificador político; y dejarlo entregado al juicio de los hombres que amen de veras la libertad, la justicia y la humanidad.

## El caso del doctor Ruiz

El horrible martirio de que ha sido víctima en la cárcel de Guanabacoa el infortunado doctor Ruiz ha despertado un eco de indignación en este país; porque el infeliz prisionero acertaba á ser ciudadano de la gran República. Su espantosa muerte y las subsiguientes investigaciones del cónsul Mr. Lee han producido gran agitación en Washington y por lo menos un amanecer de crisis en el consulado.

Nosotros nos hemos llenado de dolor, porque el doctor Ruiz era cubano. Pero al mismo tiempo hemos pensado con ira é indigna-

ción en tantos otros, que han caído víctimas de la fría ferocidad española, sin cónsul que los ampare, sin más que la esperanza de que sus hermanos llevarán luto por ellos y harán justicia á su memoria, perseverando en la obra de la redención.

¡Cuántos han muerto ya como el doctor Ruiz, en la oscuridad de las mazmorras! ¡Cuántos agonizan en muerte lenta en esos inmundos cubiles! ¡Cuántos arrastran una vida miserable en los poblados, á donde los obliga á vivir en la miseria la ley de hierro del bárbaro Weyler! ¡Y osan los españoles hablar de reformas, que perpetúen su dominación? Entre ellos y nosotros hay más, mucho más que diferencias políticas, que agravios de clase y población, que despojos de derechos, que explotación económica. Hay un mar de sangre inocente que crece y se ensancha de día en día. No hay puente que salve ese océano; porque hervirían sus olas y nos salpicarían el rostro.

## GEORGE WASHINGTON Y CUBA

DOSCIENTOS y tantos socios y amigos del *Passaic Club*, en la ciudad de ese nombre en New Jersey, celebraron en magnífico banquete el natalicio de su gran patriota general y Presidente, el sábado 20 del corriente mes. Compuesto el Club en su gran mayoría de acomodados y aún acaudalados banqueros y comerciantes de New York, de los que se oponen á toda política exterior que pueda provocar dificultades internacionales, y de los que, por consiguiente, desean que se ande con pies de plomo en la cuestión de Cuba, quisieron no obstante que la voz de ella se oyera allí, y en amable invitación suplicaron á nuestro amigo el señor Fidel G. Pierra que fuese á contestar el *brisdís* «Cuba Libre.» Y Cuba libre se hizo oír con tan claros acentos que se trastornó el orden del programa para darle á nuestro compatriota el primer turno, y se suspendieron las reglas del Club, que en esas ocasiones limita los discursos á veinte minutos, para que nuestro amigo hiciese uso de la palabra por el tiempo que gustase. La bondadosa oferta no fué despreciada por el señor Pierra, y durante tres cuartos de hora abrumó á sus oyentes con hechos, á cual más incontrovertible, en prueba de que los Estados Unidos no tienen más que una política que seguir en la cuestión de Cuba, y es exactamente la contraria de la que hasta ahora se ha observado, ó sea, la que directa é inmediatamente dé por resultado la completa independencia de la Isla. Para hacer más provechosa la lección, aparentando creer que allí no había ninguno de los miopes conservadores—no como cubano, sino repitiendo opiniones y frases aceradas de los Henry Clay y Wendell Phillips respecto de ese medroso y trasnochado elemento del país—les administró un vapuleo en regla, el cual resultó tan eficaz, que los más rancios de ellos, fueron los más expresivos en la manifestación de simpatía con que fué despedido el señor Pierra. No se sintieron satisfechos con esto. Nuestro amigo tuvo que retirarse así que terminó su discurso, porque esa misma noche seguía viaje para Rochester, en cuya ciudad debía de hablar al día siguiente, y estando mudándose de traje, con ese objeto, en una de las habitaciones del Club, una comisión de tres socios vino á buscarlo y conducirlo otra vez al salón del banquete, donde fué recibido de pié por todos los comensales, se le dieron las gracias por haber asistido y por haberles dicho tantas y tan útiles verdades, y se le despidió por segunda vez con tres dobles vivas á la República de Cuba.

El señor Pierra ha recibido luego cartas diciéndole que las semillas que regó no han caído en terreno estéril.

## Pi Margall y "La Patrie"

*La Patrie*, uno de los más notables periódicos de París, publica la interesante entrevista de uno de sus redactores con el ilustre republicano, en la que con la lealtad y la consecuencia política de toda su vida, se declaró partidario de la independencia de Cuba, con ciertas condiciones comerciales y económicas, antes que continuar la guerra. En esto no ve desdoro alguno para España, puesto que Inglaterra lo hizo, recordó las guerras de Cataluña y Portugal en tiempos de Felipe y concluyó diciendo que pensaba con el conde Russell "que la adquisición de las colonias cuesta caro, más caro aún conservarlas y muchísimo más perderlas."

Tiempo es ya que los españoles, sobre todos los que aún tienen intereses en Cuba, mediten en las palabras de su ilustre compatriota, el único que no se deja arrastrar por el torbellino de las pasiones, piensa serenamente y aconseja lo más conveniente bajo el punto de vista social y político para su pueblo, que después de empobrecerse, al fin y al cabo tendrá que reconocerla y declararse vencido, sin ventajas.

## Importante combate

EL día 9 del corriente ha tenido lugar en la pacificada Provincia de la Habana un importante encuentro en Arcos de Diego Francisco, cerca del Aguacate, que costó serias pérdidas á los españoles. Aunque es difícil por la relación de los periódicos de la capital formarse cabal idea de las peripecias del combate, sin embargo, analizando los partes oficiales del 10 y el 11, se puede apreciar su importancia y llegar, sin temor de equivocarse, á la conclusión de que allí sufrieron los contrarios un fuerte descalabro.

El parte oficial del día 10 dice "el enemigo estaba parapetado en Arcos de Diego Francisco, en trincheras de piedra y al tomar la primera fué herido gravemente el teniente coronel Mira, pero siguió mandando el combate á pesar de la gravedad de la herida, hasta tomar la 5.ª posición y dispersarlo por completo."

Se ve por esta relación, que ya desde el primer ataque fué herido gravemente el jefe de la columna y que tuvieron que hacer un gran esfuerzo para vencer la resistencia antes de llegar á la quinta posición, y no obstante solo tuvieron 7 heridos leves.

Lo de mayor significación aparece en el parte oficial del siguiente día 11: "El comandante militar del Aguacate dice acudió al fuego de Arcos de Diego Francisco en donde encontró herido grave al comandante de Guadalupe, Francisco Guillen y 2 soldados y después de desalojar al enemigo de sus posiciones, le destruyó las trincheras, encontrando 8 insurrectos muertos."

¿Qué se hizo del teniente coronel Mira, herido gravemente, que parece no encontró el comandante de armas del Aguacate, pues no lo menciona y si á otro jefe de menos graduación? ¿Fué Mira, como dice el primer parte ó el comandante de armas del Aguacate, como indica el segundo, el que tomó las posiciones?

Misterios son estos que pronto aclarará el parte oficial del brigadier Castillo, jefe accidental de las fuerzas revolucionarias en esa provincia, en completa pacificación ya para los aduladores de Weyler que cumplen la consigna de secundarle en sus farsas.

## Segundo Aniversario

EL 24 de febrero, esa fecha imborrable, ha sido conmemorado en esta ciudad por los cubanos expatriados celebrando un gran *meeting*.

Para glorificar esa fecha, comienzo de la guerra redentora, para honrar la memoria de los mártires sublimes, para mostrar a esa España cruel y semi-bárbara la entereza de un pueblo generoso, por ella explotado y ultrajado, y para vencer a los indiferentes y a los egoístas de la tierra de que todavía existen hombres para los cuales la vida nada significa, ni nada vale sin la dignidad, sin la honra y sin el respeto que como hombres se merecen, hanse congregado, en la noche del 24 de estos meses, los que abandonaron su patria, ya resueltos a volver a ella ofrendándole su sangre, ya resueltos a ayudar a sus hermanos en la lucha y decididos a no ver jamás esa patria, a no aspirar su ambiente, ni sentir sus brisas, ni contemplar sus campos ni su cielo, mientras allá siente su planta el opresor, mientras allá ondée una bandera germen de odio y símbolo de muerte, una bandera infame, de todas partes expulsada, en todas partes maldecida, maldecida siempre por nosotros, y maldecida en el mañana por nuestros hijos cada vez que ante sus ojos aparezca.

La concurrencia llenaba la espaciosa sala de *Lenox Lyceum*. Había acudido allí toda la colonia cubana de New York y gran número de amigos de nuestra causa. Ocupaban los palcos distinguidas familias y tanto en la sala como en las galerías veíase a la mujer cubana, cual siempre amante de su patria, cual siempre rindiendo el tributo de admiración a los héroes y el culto a la memoria de los mártires. Allí lucían las banderas de las repúblicas americanas, entrelazadas con la hermosa enseña de la Estrella Solitaria; allí, en el proscenio, aparecían los retratos de Martí, Gómez, Cisneros, Maceo, Agramonte y Céspedes... allí nuestra insignia amada cubriendo la tribuna; allí, resaltando sobre la gran bandera cubana que cubría el muro del fondo, en caracteres ígneos, nuestro lema invariable: INDEPENDENCIA Ó MUERTE.

La escogida orquesta del profesor Peñalver dejó oír el himno de Bayamo, y cuando las damas que habían de ocupar puesto en la plataforma y las personas prominentes del Partido Revolucionario Cubano se presentaron la concurrencia, en masa, prorrumpió en aplausos atronadores y aclamaciones entusiastas.

Adelantose el ferviente patriota señor Benjamín Guerra, Tesorero del Partido, y en breve discurso abre el *meeting*, lamenta la indisposición del muy querido Presidente del Cuerpo de Consejo, ciudadano Juan Fraga, que le impedía asistir a esta fiesta patriótica, y la ausencia del señor Estrada Palma, representante dignísimo del gobierno de nuestra República en los Estados Unidos.

Presentado por el señor Guerra, el doctor José Antonio Frías, secretario del *meeting*, lee telegramas enviados por los señores Estrada Palma y Fraga y por las emigraciones y clubs de Cayo Hueso, Tampa, New Orleans, de todos los lugares de América y pronuncia un bello discurso. En breve la independencia de la patria será un hecho. La guerra es la obra de todos los cubanos dignos: ellos pelean, ellos favorecen, desde las ciudades esclavas todavía, a sus hermanos que combaten en el campo; ellos gimen en las mazmorras españolas; ellos, en el extranjero, se procuran las armas redentoras y las envían al soldado. Saluda al Gobierno, a la Delegación, y al Ejército Libertador, a las emigraciones, a los bravos filipinos, nuestros hermanos, hoy en infortunio y heroísmo, y mañana en el triunfo y en la gloria. Cuba da el ejemplo a todos los oprimidos, por su causa se da la vida, el bienestar y la hacienda, todo. Hace votos por el triunfo próximo y dedica sentido recuerdo a la memoria de Martí, Maceo y todos los mártires cubanos.

El auditorio le aplaude con entusiasmo. Ocupa la tribuna el señor Ricardo Lancis. El joven abogado tiene que reprimir su palabra abundosa que, en aquella atmósfera de entusiasmo, parece desbordarse como un torrente. Orador fácil y correcto, arranca a cada momento el aplauso a los que le escuchan. El ser cubano obliga a estar en el Partido Revolucionario. A España debe el cubano todas sus desdichas y desventuras. Sólo debemos pensar en ella para maldecirla. Dedicó su brillante

peroración a ensalzar los méritos y las virtudes de la mujer cubana. La mujer cubana, cuando de la patria se trata se coloca al nivel del hombre. Ella le iguala en abnegación y heroísmo, para ella son también el sacrificio, el sufrimiento y las torturas. Todas sus virtudes se alzan ante el enemigo común. Con su esfuerzo aumentan las colectas de dinero, sus delicadas manos preparan las hilas y vendajes, y sus alhajas van a convertirse en el plomo con el cual se compra la libertad. El pueblo cubano tiene que vencer a la canalla que le insulta y calumnia, ese pueblo tiene que ser libre y vencer a la maldad de España. ¡Cubanos, adelante, no importa que nos dejen solos, nos basta por aliado nuestro lema: INDEPENDENCIA Ó MUERTE!

Deja la tribuna entre atronadores aplausos. El señor Desiderio Fajardo comienza su discurso y su voz clara resuena en la sala. Aunque su cuerpo está enclavado en la silla del inválido, su espíritu, noble y generoso, vuela a la región de la fantasía y de los ideales más bellos. Su discurso fué hermosísimo, saturado de ardiente patriotismo. ¡Un aniversario más! Los años sólo son instantes para la vida de los pueblos. Aunque la lucha se prolongara, aunque la suerte nos volviese la espalda, no dejaríamos de congregarnos este día para decir al mundo indiferente cual es nuestra resolución inquebrantable, cual nuestra consigna redentora. Allí, tras las brumas del océano, está la tierra heroica, la tierra amada, hoy más que nunca, porque hoy más que nunca es maltratada. Es en la adversidad donde se desarrolla el patriotismo. Dedicó frases hermosísimas a los héroes y al pueblo cubano, y trata a los odiados dominadores cual se merecen. . . . MARTÍ, el soñador sublime, el de la visión profética, el tribuno, el que regó la semilla de la redención, no puede contemplar el fruto provechoso! Va recorriendo el orador toda esa epopeya de la Revolución que nos dará la patria libre, y pinta luego a los españoles con sus torpes manías de grandezas y dominación y que no han podido desprenderse todavía de los vicios que les legaron sus dominadores. Ocupase de las despreciables reformas que hoy ofrece España. Montoro puede recoger lo que no tiene y necesita: un título de nobleza. El cubano, teniendo un rifle y la cartuchera repleta, no necesita más reformas. Con el rifle y las balas conseguirá la única reforma que merece: la libertad. Invoca la memoria de Bolívar y hace la apología del general MACEO. Cuba será libre a pesar de la indiferencia de América. Y, ese día, si pudiera vivir en medio de los mares, separada de todos, sola siempre, allí se sentiría dichosa, cantando alabanzas a sus héroes y tejiendo coronas a sus mártires.

La concurrencia aplaudió cada frase del señor Fajardo y, al concluir, le aclamó entusiastamente.

Siguióle en el uso de la palabra el señor Díaz Guerra. Hijo de la América del Sur, su presencia en esta fiesta venía a ser para nosotros, los cubanos, una nota simpática. Venía a cumplir un deber, así lo dijo, venía a unir su voz a la voz de los cubanos. También él se lamentaba de la conducta de los gobiernos de América; de los gobiernos, pero no de los pueblos, porque los corazones de esos pueblos, laten por Cuba. Los gobiernos sólo son accidentes, sólo la idea es eterna. Con Cuba están el espíritu de esos pueblos, con Cuba las almas generosas, todos los que no doblan la rodilla ante el tirano. No se explica como se pierde la memoria de tiempos que no pueden olvidarse, como se olvidan la barbarie y los crímenes de España, que en nombre de la civilización y el cristianismo llevaba adelante la obra más horrenda. La causa de Cuba es una causa santa. Cuba triunfará, triunfará porque lucha por su dignidad, y es su lema INDEPENDENCIA Ó MUERTE. Rinde tributo a la memoria de MARTÍ, el apóstol sublime. Los héroes al morir se desposan con la gloria. ¡Gómez, Maceo! . . . ¡La tiranía, exclama, tiene que sucumbir! La voluntad del pueblo cubano, añade, no es igualada por pueblo alguno; y termina citando la frase de un escritor ilustre: la liberación de Grecia se hizo en nombre del pasado, que se haga la de Cuba en nombre del porvenir.

El orador dejó la tribuna entre ruidosos aplausos.

Después de algunos minutos durante los cuales se procedió a una colecta para nuestra causa, ocupó la tribuna, entre aplausos, el señor Enrique José Varona.

El auditorio se dispone a no perder uno

solo de los conceptos del ilustre filósofo cubano. Un discurso-resumen admirable. Todos, dice, estamos aquí confundidos en una sola aspiración, venimos a rendir tributo a la legión heroica en esta fecha memorable. Sólo de la lucha depende el que podamos volver a la patria, sólo habrá un sol para nosotros: el sol de la libertad y la independencia. Para la mujer cubana tiene el orador frases sublimes, y frases sublimes también para los héroes y los mártires. Los pueblos no, los gobiernos, han puesto sobre la luz que en esos pueblos irradia, su servilismo. América no puede echar en olvido la tiranía de España. Nuestra historia es el resumen de su historia. Así lo ven, aunque no quieran y así también lo comprenden. Sus padres sufrieron las mismas desdichas que hoy nosotros sufrimos, fué su esfuerzo nuestro esfuerzo, y padecieron como padecemos nosotros todas las torturas y horrores que se cometen dondequiera que flota la infame bandera española. Prodigio es la Revolución en el orden material, en el orden militar, en el desprecio a la muerte. Por cima de la fuerza está su sed de justicia, su espíritu de sacrificio. El que desprecia la muerte tiene derecho a contar con la victoria. La voluntad de los cubanos es indestructible, y no cejarán hasta liberar la patria. No es arrogancia, es la consagración de una verdad que palpita en nuestros pechos. Vamos en pos de la corona de espinas ó de la corona de la victoria. La herencia gloriosa que nos han legado generaciones de bravos, nos marcan el camino, y la sangre preciosa que ha regado nuestra bandera no habrá de ser estéril. Seríamos muy pequeños si no completáramos la obra que otros dejaron sin concluir. Refiere un episodio de la pasada guerra. La frase sublime de AGRAMONTE, debemos repetir. "Contamos con nuestra vergüenza, con nuestra vergüenza triunfaremos." Esa vergüenza fué la obligación que recogió en su pecho MARTÍ y que estamos practicando, esa vergüenza es la que nos hace insostenible la tiranía de España, de esa España manchada de sangre y de ignominia. La crucifixión es, muchas veces, la aurora de la resurrección. Cuba crucificada será la sanción final de su independencia, sobre el suplicio brillará eternamente la entrela de nuestra libertad.

Imposible expresar el entusiasmo que despertaron las palabras del señor Varona. Fué calurosamente aclamado y el auditorio, llamándole repetidas veces, le demostró su admiración sincera.

Cerró la velada con el discurso del digno Tesorero del Partido Revolucionario, señor Benjamín Guerra. Su discurso fué una improvisación valiente y enérgica. Hizo constar las últimas declaraciones del venerable Presidente señor Salvador Cisneros y del ilustre Jefe General Máximo Gómez. Esas declaraciones son la respuesta que dan al mundo los cubanos. Expresó el agradecimiento que todos merecen, los que luchan, los que, en la patria, ayudan al soldado, las emigraciones en su esfuerzo, lo mismo en el hogar modesto, que en el taller y en la universidad. El cubano se manifiesta en esta hora solemne como un sólo hombre, y dondequiera que se halla, lo mismo en París que en Cayo Hueso. Mientras haya en Cuba un cubano que pelee, habrá en el extranjero un cubano que ayude. Aunque el mundo se oponga llegarán a Cuba rifles y cañones.

El señor Guerra fué frenéticamente aclamado y todos los que allí estaban congregados, en pie, respondieron a sus vivas al Presidente Cisneros Betancourt y al General en Jefe Máximo Gómez con atronadores vivas y aclamaciones.

Así terminó esa fiesta memorable. La emigración cubana en New York ha cumplido un deber sagrado y seguirá cumpliéndolo. Cercano está el día en que Cuba, sobre campo desolado, mas libre de sátrapas y asesinos, alce su frente inmaculada, pálida y luminosa, y levantando sus ensangrentados brazos muestre al mundo, despedazadas, sus cadenas infamantes, sus cadenas rotas por el sacrificio, rotas por el esfuerzo y el heroísmo de sus hijos indomables.

M. REMO.

### PATRIÓTICOS TELEGRAMAS

He aquí los patrióticos telegramas recibidos por la Delegación de nuestro Partido, con motivo de la celebración del 2.º Aniversario de la actual guerra de Independencia:

Phila., Pa., febrero 24 de 1897.

Juan Fraga, 56 New St., New York.

Serías atenciones del servicio me retienen

fuera de New York. Pero hoy, como siempre, estoy identificado con vosotros en el propósito firme de patria independiente y libre, en los nobles sentimientos de fraternal concordia en la familia cubana y en el ardiente deseo de unión estrecha de todos para acelerar, con el esfuerzo común, el hermoso día de la victoria. —ESTRADA PALMA.

Tampa, Fla., febrero 24.

Tomás Estrada Palma, 56 New St., N. Y.

Consejo West Tampa, Segundo aniversario revolución, saluda en Delegación a los patriotas de dentro y fuera de la isla que luchan por la independencia absoluta.—HENRIQUE Z. GARCÍA.

New Orleans, La., febrero 24.

Tomás Estrada Palma, 56 New St., N. Y.

Círculo Cubano-Americano saluda Delegación, Ejército y pueblo cubano en el día de la independencia.—JOSEPH ECHEZABAL, Presidente.

New Orleans, La., febrero 24.

Tomás Estrada Palma, 56 New St., N. Y.

Con Vivas al Ejército Libertador y recuerdo al invicto MACEO, saluda al Gobierno y a la Delegación de la República de Cuba en el Segundo aniversario, el club *Rafael Quesada*. MARCELINO FRAYLE, Vicepresidente.

Key West, Fla., febrero 24.

Tomás Estrada Palma, 56 New St., N. Y.

Cubanos saludan ilustre Delegación, reitera adhesión al Gobierno y vitorean entusiastas al Ejército Libertador y al Partido Revolucionario.—POVO.—RIVERA.

New Orleans, La., febrero 24.

Hon. Tomás Estrada Palma, 56 New St., N. Y.

Consagrando recuerdo a los héroes muertos, saludo al Gobierno y Delegación en el Segundo aniversario. El sol de la libertad ya ilumina a Cuba querida. ¡Adelante!

J. NELSON POLIAMUS.

Chicago Ill., febrero 24.

Juan Fraga, *Lenox Lyceum*, New York.

Club *Tello la Mar* felicita al Partido Revolucionario y a los cubanos en arms. ¡Independencia ó muerte!—D. VALDÉS

Nueva Orleans, 25 febrero de 1897.

Tomás Estrada Palma:

*Liga Cubana Americana de Seoras*, saluda Delegación, Gobierno y pueblo cubano día de independencia.—SARAH D. GONZÁLEZ.

Jamaica febrero 24.

"Palma.

Felicidades Gobierno Delegado.—LAV."

Ibor City febrero 24.

"Tomás Estrada Palma.

Hoy glorioso venturoso día cubano Tampa saludan Delegación ratificando adhesión Cuba libre. independiete protestando farsa reformas españolas viv memoria JOSÉ MARTÍ.

RJERO ORTA."

Jackville, Carda, febrero 24.

"Palma.

Independencia ó muerte, diez octubre, veinticuatro febrero, honor MACEO, vivan General Jefe y Presidente adhesión Delegado.

HERANOS GISPERT."

### ACUERDOS

El Ayuntamiento de Qe May, Estado de New Jersey, ha adoptado siguientes acuerdos:

Cape May, Court House New Jersey.

Febrero 11 de 1897.

CONSIDERANDO,—que el amor a la libertad es un sentimiento innato en el pecho de todo americano;

CONSIDERANDO,—que la lucha por la libertad en Cuba atrae el interés y despierta las simpatías de la inmensa mayoría de los americanos;

CONSIDERANDO,—que nuestros sentimientos están a favor de los oprimidos de la humanidad;

ACORDAMOS, reídos en sesión de este día, enviar nuestras simpatías a los héroes de Cuba Libre y que se mude a la Junta Cubana una copia de estos acuerdos por los que reconocemos la independencia de Cuba.

Firmada:

T. W. GANDSON,

Tesorero de Mde Township, Cape May County, New Jersey.

A. T. D. HOWELL,  
Secretario.

**REPÚBLICA OPORTUNA**

Sr. Director de PATRIA:

El honorable senador, señor don Eugenio Hale, el buen amigo y fiel aliado de España, en su empeño de darle á ésta nuevas pruebas del especial cariño con que la distingue, no ha vacilado en poner en grave riesgo su reputación de hombre sensato, y ha salido á la palestra en defensa de la vetusta Madre Patria, llevando por armadura unos cuantos y andrajos, un capirote de esos que los ingleses llaman con mucha propiedad «a fool's cap», y que nosotros diríamos un bonete de tonto.

No habiendo yo contraído el compromiso de hacerme cargo y de evidenciar todos los disparates que acerca de nosotros se digan, cuando lei lo que *The Times* de esta ciudad publicó el 5 del pasado mes como resultado de una entrevista con el honorable senador, no pude menos de sonreirme, á pesar de lo grave del asunto, y echando el periódico a un lado dije para mis adentros: un disparate más qué importa al mundo! Creí muy firmemente, y aún sigo creyendo, que eso era, á lo sumo, lo que merecía la extraordinaria producción político-económico-demográfico-moral del honorable senador; pero varios amigos se han empeñado en que, sino ya por España ni por el honorable senador, en obsequio del buen sentido debería de decir algo, y... voy á decirlo. Conste, sin embargo, que sólo por complacer á los amigos llenaré unas cuantas cuartillas, pues maldito si creo que valga la pena de gastar tinta y papel en escribir nada para refutar semejantes despropósitos. Quienes al leerlos no sean capaces de verlos en toda su magestuosa grandeza, poco fruto han de sacar de mis advertencias, pues demuestran un estado mental tan grave que está pidiendo á gritos el manicomio, donde sin duda entonarían una brillante sinfonía bajo la batuta del distinguido autor de las variaciones sobre el tema de la política colonial de España.

El periódico encabeza la obra del honorable senador con estas palabras: «El progreso comercial de Cuba es una maravilla para los economistas prácticos.» Es de sentir que no se nos diga la opinión ó la impresión de los economistas teóricos, pues habríamos tenido algo más completo, y, sobre todo, que no se nos indique si esos economistas prácticos son españoles. Deben de serlo porque no sé yo que ningún extranjero haya tenido ocasión de ir á Cuba á practicar economía, privilegio que con gran celo se han reservado siempre nuestros explotadores.

Que el progreso comercial de Cuba sea una maravilla para los economistas prácticos españoles ya lo comprendo, y á esos sin duda se refiere el honorable senador. Lo es para mí, y lo es para todos los cubanos, que no somos economistas prácticos ni teóricos, ni hemos tenido la oportunidad de contar los doblones producidos por ese comercio, y no había de serlo para los españoles!

Quede, pues, sentado que para nosotros es una maravilla el progreso comercial de Cuba; pero conste también que no lo es menos la nueva y peregrina ciencia económica del honorable senador.

Según ese honorable señor, las exportaciones de productos de un país bastan para determinar el grado de prosperidad material á que ha llegado. Esta novísima teoría, que por ser producto de un yankee y de un andaluz, tenía por necesidad que resultar curiosa y extraordinaria, no tiene más que un pequeño inconveniente, y es el de estar algo reñida con los hechos. Dígalo si no la estadística. Según los últimos datos recogidos, la riqueza nacional de los Estados Unidos es como \$10.000.000.000 mayor que la de la Gran Bretaña, y aun más que esa suma superior á la de Francia, y sin embargo el comercio inglés de exportación é importación asciende á unos \$3.400.000.000, el francés á unos \$2.300.000.000 y el de los Estados Unidos solamente á más ó menos \$1.500.000.000. No hay que hacer comentarios.

Es muy posible que las teorías del honorable senador y compañía hayan sido elaboradas bajo la influencia de algunas copillas de Jerez, excelente específico para neutralizar los malos efectos de las húmedas exhalaciones del Potomac, porque según veo el raciocinio anda tan dislocado como contrapuestos los hechos y la teoría. Dice el honorable senador:

«El progreso comercial de un país es realmente la mejor prueba de su condición política. Se concibe que el desenvolvimiento de la riqueza y del comercio sea rápido donde haya pocas

libertades políticas; pero es una máxima que sienten casi todos los economistas, que los pueblos no ponen en ejercicio todas sus energías productivas, ni acumulan capital, ni hacen inversiones en establecimientos fabriles, fincas rústicas ni seguridades negociables á no ser que sientan que tanto el derecho de propiedad como el goce de ella están asegurados.»

Según la primera frase, el progreso comercial de un pueblo es la mejor prueba de su condición política, y según la segunda se concibe que el desenvolvimiento de la riqueza y del comercio sea rápido donde haya pocas libertades políticas. ¿En qué quedamos? ¿El progreso comercial de un país es ó no el exponente de su condición política? ¿Lo es? Pues entonces en Cuba ya hemos alcanzado por lo menos el summum bonum político, porque, al decir del honorable senador, el progreso de la Isla es maravilloso. Y sin embargo puede que no sea así toda vez que, según se expresa el citado honorable señor, las libertades políticas no forman parte de la condición ídem de un pueblo, y sin aquellas no sé yo que esta sea muy apetecible. Tiempo hacía que no había tropezado con un specimen tan genuino de lógica española.

Por lo visto hay economistas que no enseñan que la tributación excesiva y la arbitrariedad detienen y paralizan la acción productiva, pues el honorable senador nos dice que esa máxima la sientan no todos sino «casi todos.» Los excluidos de seguro que son economistas españoles conocidos solamente por sus compatriotas y por los iniciados en los misterios de la ciencia económica hispana.

Lo que continúa enseñándonos el honorable senador es demasiado sustancioso para ser examinado en unas pocas líneas, y habrá que reservarlo para otra ocasión.

Soy su atento amigo y servidor.

FIDEL G. PIERRA.

**El señor Lainé**

HEMOS tenido el gusto de abrazar en esta redacción á nuestro antiguo amigo y colega de la Academia de Ciencias de la Habana, el señor Lainé, recién llegado de Cuba, donde ha estado mucho más de un año en dura prisión, por el delito de amar á su país natal y de admirar á sus heroicos libertadores. El señor Lainé ha debido á su calidad de ciudadano francés el haber salido de las garras españolas; pero trae bien grabado en su espíritu el recuerdo de las terribles escenas que ha presenciado y de los rigores que ha sufrido. Sea bien venido el señor Lainé en medio de sus hermanos. Aquel le pagaremos en cariño y estimación los largos días del cautiverio. Sea bien venido.

**FIESTA PATRIÓTICA**

Febrero 20 de 1897.

Señor Director de PATRIA.

Muy señor mío:

La función lírico-dramática dada por los clubs *Hermanas de Martí* y *General Carrillo*, en Filadelfia el 13 del corriente, tuvo un éxito notable. Los cubanos de Filadelfia agradecen profundamente la cooperación del doctor Baralt y su compañía de aficionados que contribuyeron tanto al éxito de la función. El bellissimo salón del *New Century Club* se llenó de numerosa concurrencia compuesta de cubanos y americanos, que aplaudieron con entusiasmo las obras que se representaron en español y en inglés. Pronunció el señor Lincoln de Zayas uno de sus acabados discursos que sorprendió á la concurrencia americana tanto por la corrección y elegancia del estilo, como por la artística elocución y hermosa voz del orador.

Nuestros amigos de Nueva York pusieron en escena la zarzuela *Niña Pancho*. La señora de Baralt recibió una verdadera ovación. No sabía uno qué admirar más si la hermosa y bien cultivada voz de la artista, ó su talento músico, ó su pasmosa facilidad para los idiomas. Completaron el cuadro muy hábilmente la señorita Molina, el doctor Baralt, y el acompañante señor Andino.

Los cubanos de Filadelfia presentaron su nueva compañía dramática, que con excepción del director [y hábil maestro á quien tanto le debe la organización de la fiesta, pisaban todos por primera vez las tablas. Se presentó la comedia en un acto, de Echeagaray, *El único ejemplar*. La señorita Josefina Mitchell, hizo

el papel de Luisa, con una gracia y naturalidad que encantaron á todos. Tenemos que agradecer á la señorita Mitchell y al señor Barranco, que no son cubanos, los servicios tan amablemente prestados á la causa de Cuba.

Concluyó la función con la representación de *Name Oldfield*, una antigua comedia inglesa, por el *Carrick Club*, sociedad de aficionados compuesta de estudiantes de la Universidad de Pennsylvania. Mucho talento histriónico mostró Mr. Fay, en el desempeño del difícil papel de Anne Oldfield, la heroína.

Agradecemos á los estudiantes de la Universidad esta nueva muestra de simpatía hacia la causa cubana.

Finalmente, damos las gracias también á los músicos de la orquesta, tan hábilmente dirigida por el distinguido maestro cubano, señor Coca.

La función ha producido \$350 á beneficio de la causa de Cuba, los cuales irán á aumentar los fondos de la suscripción iniciada por el *Evening Telegraph* de esta ciudad.

Conviene recordar que este fondo, que casi asciende ya á cinco mil pesos, es en su mayor parte, producto de la activa gestión de los cubanos de Filadelfia, que no han dejado al mismo tiempo de contribuir con sus cuotas regulares por medio de los clubs.

EL CORRESPONSAL.

**Un donativo de México**

AL dar cuenta en PATRIA de un donativo de quinientos pesos en moneda mexicana que fué enviado por las señoras Cándida del Río de Wolter, Hortensia Lechuga Rodríguez y otras, omitimos consignar que dicha suma fué producto de una rifa iniciada y llevada á cabo por las señoras siguientes, á más de las ya mencionadas:

Amparo Estrada de Herrera, Dolores López de Socarrás, Luisa del Río, María Ochútegui, Ramona Estrada de Betancourt, Clemencia Boza de L. de Mola y Angelina García de Córdova.

Tan distinguidas damas merecen bien de la patria por su patriotismo acendrado.

**A Serafín Sánchez**

OH patriotas! hasta cuando se regarán nuestros campos con la sangre de nuestros héroes? En desigual combate ha caído el valiente SERAFÍN! Contemplemos en medio del campo de batalla al héroe: siempre victorioso, digno de admiración! Mártir: ensangrentado cadáver que nos hace llorar. Ah! pero llorar? y por qué? Escuchad las últimas palabras del héroe: *Esto es nada, adelante!*

Cumplamos, pues, la voluntad del héroe y adelante. Honremos su memoria para que ella sirva de eficaz estímulo á los amantes de la Libertad, á los valientes cubanos que luchan tenazmente para que en nuestra Patria ondee para siempre la bandera de la estrella solitaria!

Levantémosle una estatua coronada de laureles, llevando por inscripción estas frases espartanas: El que sucumbe por su Patria, no muere, antes al contrario triunfa, si, triunfa, porque el martirio de los valientes, es la verdadera glorificación de la Patria.

Puerto-Plata. CLEMENCIA M.<sup>a</sup> SARDUY.

**La política cubana de los Estados Unidos**

ELEGANTEMENTE impresa, está ya á la venta la notable conferencia dada por el señor Enrique José Varona en *Steinway Hall*, penúltima de la serie ofrecida por el club «José Martí.»

En la imprenta *América* 284 Pearl St. y en la Administración de este periódico 56, New St. se hayan ejemplares á la venta al precio de 25 centavos.

**The Little Brothers of Cuba**

TRADUCIMOS de un periódico de Ithaca, New York, las siguientes líneas que publica el colega con el encabezamiento que antecede, refiriéndose á un club de niños americanos que se ha fundado en aquella ciudad.

«Este es el nombre de un club formado en esta ciudad por niños de diez á quince años. El objeto del club, según su reglamento, es

ayudar á los cubanos en su noble esfuerzo para libertarse de la tiranía de España. El club se reúne dos veces al mes para recaudar fondos, que se envían al señor Benjamín Giberga, Secretario del señor Estrada Palma, Ministro de la República de Cuba. El club ha recibido ya dos cartas de aquel señor dándole gracias por sus simpatías por Cuba. La Directiva de los «Hermanitos de Cuba» la forman los siguientes niños: Presidente, J. Mintz, (14 años.) Vicepresidente, Walter O'Neill, (13 años.) Secretario, Fred D. Fowler, (12 años.) Vicesecretario, Perry H. Hasbrouck, (15 años.) Tesorero, Dwight Foster, (13 años.)»

Estos niños americanos han hecho ya un envío de fondos para la causa de Cuba, y merecen nuestras gracias más sinceras por su desinterés y amor á la libertad. Estamos seguros que llegarán á ser hombres de provecho.

**NOTAS DE LA COLONIA**

HEMOS tenido el gusto de saber que está ya completamente restablecida, del grave ataque que sufrió, la distinguida señora Duany de Colás, tan respetada y querida en todos los círculos cubanos. Reciban su señor esposo, el ferviente patriota que todos apreciamos tanto, y los demás miembros de su estimable familia, nuestra sincera felicitación.

Con honda pena tenemos que registrar en estas columnas una pérdida dolorosa para la colonia cubana. El apreciable y muy distinguido doctor Jimenez ha fallecido de un ataque de pulmonía, que le postró en cama muy breve tiempo. El doctor Jimenez era natural de Matanzas, hacia como quince años que estaba domiciliado en esta ciudad. Su clientela era extensa; y todos los que lo trataban tenían ocasión de apreciar sus nobles prendas personales. Gozaba de gran reputación profesional. Damos sentido pésame á su estimable familia.

Hace pocos días tuvimos ocasión de oír al piano unas variaciones brillantes que ha compuesto sobre el tema del *Himno Bayamés* el aventajado artista señor Nadal, y nos parecieron dignas de darse á la estampa, para que sean generalmente conocidas. El señor Nadal ha puesto al servicio de la idea cubana sus talentos que son muy variados. Hágase aplaudir el músico, como ya se ha hecho el pintor.

Nuestra colonia no descansa. El cuadro dramático del distinguido doctor Baralt está preparando con asiduidad una nueva función, que será un nuevo triunfo. El teatro francés, pasado por la aduana española, hará esta vez el gasto.

Las encantadoras aficionadas del club *Patria* también trabajan sin reposo, preparando una próxima fiesta, que se traducirá en una buena contribución de *Patria* para la Patria.

El sábado 27 del corriente, á las 9 de la noche, el Presidente del club profesional, «Oscar Primelles», doctor Zayas, saludará á los socios en una reunión que tendrá lugar en la morada del doctor Baralt.

No olviden nuestros lectores que el próximo lunes, 1.º de marzo, tendrá lugar como ya hemos anunciado, la gran fiesta organizada por los amigos de *La Doctrina de Martí* á beneficio de los heridos cubanos y de dicha valiente publicación.

Celebrase esa fiesta en el *Young Men's Christian Association Hall*, 502 Fulton St. Brooklyn. *La Reina de las Canciones*, Miss Flora Batson, tomará parte en ella y, además, otros distinguidos artistas. Hablarán los señores Fidel G. Pierra y Lincoln de Zayas. No olvidarse.

**UNA BONITA ALGOBA**

Para una señora sola, una joven ó muchacho escolar, se alquila, amueblada, con comida, en \$5 á la semana, en familia privada. 384 Lenox Ave., 2.º piso, Harlem, cerca de la calle 128.

**DE INTERES GENERAL**

Próximo á terminar el directorio Hispano-Americano de New York y Brooklyn, que hemos decidido publicar en obsequio de nuestra numerosa clientela; suplicamos á aquellas personas á quienes por olvido no se les ha recogido la dirección, la envíen por correo ó pasen á dejarla al establecimiento de

**VOGEL BROS.**

Kopa hecha, Camisería, Sombrerería y Peletería. OCTAVA AVENIDA y CALLE 42. EDUARDO FRIAS Y LAY.

SECCION DE ANUNCIOS.



**¡VIVA CUBA LIBRE!**

Ha llegado el momento en que todos debemos mostrar nuestras simpatías por Cuba, llevando sobre el pecho el emblema de la Libertad.

Grandes novedades en objetos de fantasía.

Alfileres con banderas esmaltadas. Plata y oro enchapado.

Alfileres con escudos de armas esmaltados. Plata y oro enchapado.

Botones con bandera ó escudo. Plata y oro enchapado.

Gemelos con los retratos de Martí y de los generales Gómez, Maceo y García.

Prendedores con banderas y escudos de armas. Ganchos de cabeza.

Botones para levita de celuloide y de oro enchapado.

Todos debemos lucir el símbolo de la Independencia.

Papel de cartas y sobres con las banderas y el escudo de Cuba.

Platos de China encintados para colgar, para tarjeteros ó para colocar en caballetes, con la bandera cubana pintada al óleo.

Todos debemos conservar, cuando volvamos á la patria libre, un simpático recuerdo de la emigración.

**¡VIVA CUBA LIBRE!**

Acudid á la manufactura de  
**GEO. H. ROSENBLATT.**  
HÁGANSE LOS PEDIDOS Á  
**202 Broadway, NEW YORK.**

**Moreno** Artista y Fotógrafo  
MIEMBRO DE LA  
**American Art. Society de Nueva York**  
420 Quinta Ave., Esquina á la Calle 38.

Pone en conocimiento de las colonias española, cubana é hispano americana, que habiendo celebrado sociedad recientemente con don Alejandro R. Capote, á cuyo cargo queda la parte administrativa, se han introducido grandes mejoras en su elegante estudio fotográfico sito en el Núm. 420 QUINTA AVENIDA, y que deseando por pertenecer á ellas atraer su mayoría á nuestro estudio, es ofrecen sus servicios haciéndoles una reducción especial de 40 por 100 en los precios, garantizándoles el mismo material y servicios que á los que tuviesen que pagar sus precios corrientes.

También queremos hacer saber que esta casa no tiene conexión con ninguna otra de la ciudad donde se usa el nombre **MORENO.**

**COSMOPOLITAN**  
RESTAURANT DE  
**J. EGUICUREN & Co.**  
No. 12 Stone St.  
PARA SEÑORAS Y CABALLEROS

COMIDA A LA ESPAÑOLA  
A TODAS HORAS A LA CARTA

VINOS DE TODAS CLASES

SERVICIO DE PRIMERA CLASE

PRECIOS MODICOS

**NUEVO SALON DE BARBERIA**  
DE  
**EMILIANO PÉREZ**  
SITUADO EN EL  
**HOTEL CENTRAL 152 W. 14th Street**

NOTA—Hay "Cigar Store" y venta del periódico PATRIA.

**Academia de Idiomas**  
DE  
**N. A. Carbó y J. R. de Porras.**

**TODOS LOS IDIOMAS MODERNOS.**  
ESPAÑOL EN 20 LECCIONES.  
PRECIOS MODERADOS.

**LA PRIMERA LECCION GRATIS.**  
TRADUCCIONES DE TODAS CLASES.

VIDANSE CIRCULARES  
**No. 108 West 96th St., NEW YORK.**

Pídase nuestro último catálogo profusamente ilustrado y la nota de precios de una gran variedad de artículos emblemáticos de la Independencia de Cuba.

**F. J. GODOY & Co.,**  
FABRICANTES.  
Dirección:  
P. O. Box 4293, New York

**HOTEL HABANA**  
ANTIGUO HOTEL BERNARD  
684 á 688 Lexington Ave.  
NEW YORK CITY.

Casa especial para familias cubanas. Precios módicos.

PROPIETARIOS:  
**LEOPOLDO L. ARTIS. FLORENCIO ELOLA.**

**De Lima & Adams**  
PROPIEDAD RUSTICA Y URBANA.

Hacemos toda clase de seguros sobre la propiedad, y ofrecemos la cuota mínima como no puede ofrecerla ninguna Compañía.

Ofrecemos, también, á la colonia hispano-americana, toda clase de rebajas y los tipos más reducidos que pueden brindarse en seguros contra incendios y en las mejores compañías.

Para convencerse de ello acudir á

**DE LIMA & ADAMS,**  
REAL ESTATE AND INSURANCE,  
**1662 Amsterdam Avenue, NEW YORK.**

**LA ANARQUIA ESPAÑOLA**  
y el SACRIFICIO DE LOS CUBANOS

Discurso pronunciado por Manuel Sanguliy, en *Chickering Hall*, la noche del 27 de noviembre de 1896.

Se vende al precio de  
**25 CENTAVOS**  
el ejemplar, en la Administración de este periódico 59 New Street, y en la Imprenta "América," 284 Pearl Street, New York.

**EL FRACASO COLONIAL DE ESPAÑA**  
—POR—  
**ENRIQUE JOSE VARONA.**

I  
Período colonial.  
II  
Período revolucionario.  
De venta, á 25 centavos el ejemplar, en 56 New Street y en la Imprenta América, 284 Pearl Street, N. Y.

**IMPORTANTE**

Recomendamos á todos aquellos que deseen proveerse de ROPA HECHA ó la medida y de artículos de CAMISERIA, visiten el establecimiento de los  
**Sres. Wm. Vogel & Son,**  
donde serán atendidos por el  
**SR. RAFAEL RUFO TERRY,**  
representante del DEPARTAMENTO ESPAÑOL É HISPANO AMERICANO de dicha casa.

Esta casa ha abierto un nuevo departamento de SOMBRERERIA Y ZAPATERIA.

811 al 821 Broadway esquina á Houston.  
**NEW YORK.**

\* **EL FENIX** \*  
GRAN FÁBRICA DE DULCES Á VAPORES  
DE  
**JUAN MATA y Ca—HABANA, CUBA.**

**MELADO** Superior de Caña  
UNICO AGENTE PARA LOS ESTADOS UNIDOS  
**JOSE PUJOL,**  
**214 Pearl Street, 3er. piso, NEW YORK.**

Esta casa por un procedimiento muy sencillo, ha logrado la conservación de este rico dulce por tiempo indefinido.

Por esta circunstancia garantizamos, que puede exportarse á todos los países con la completa seguridad de que al abrirse la lata se hallará en el propio estado que tiene en el ingenio, acabado de fabricar.

Las latas tienen una botella de capacidad y vieques envasadas en cajas de doce latas.

De venta al detalle en todos los Hoteles, Restaurantes y Establecimientos de viveres finos.

**LOGIA 'FRATERNIDAD'**  
L. A. M.  
(CUBANA)  
RITO ESCOCÉS A. Y A.  
CELEBRA SUS SESIONES  
LOS SEGUNDOS Y CUARTOS SABADOS  
DE CADA MES.  
EN EL  
**GERMAN MAS.: TEMPLO,**  
Calle 15, E., núm. 220.

Invita fraternalmente á todos los hermanos que se interesan por la Or. Los trabajos son en el idioma español.

SECRETARIO,  
**Manuel Andrade,**  
32 Platt St., N. Y.

R. M.  
**Remigio Lopez**  
86 Beaver St. N. Y.



**TABACOS PUROS SUPERIORES**  
fabricados en Key West con rama de la Habana de primera clase por operarios cubanos. De venta en todas las Tabaquerías de los Estados Unidos.

**LIBROS! LIBROS!**  
PROPAGANDA REVOLUCIONARIA

Los Poetas de la Guerra  
Patriotismo  
Héroes Humildes  
Ignacio Mora.

Todas estas obras, lujosamente editadas, están de venta en la Administración de PATRIA, 284 Pearl St. á  
**50 CENTAVOS EJEMPLAR.**

**TRONCOSO - HOUSE**  
CASA DE HUÉSPEDES.  
LOS MAS BAJOS PRECIOS DE LA CIUDAD

Habitaciones y departamentos con asistencia completa.

**COCINA CUBANA**  
y toda clase de comodidades para familias.  
**GRAN REBAJA EN LOS PRECIOS.**

**204 West 25th Street. NEW YORK.**

**SOLICITUD.**

Se solicita una criada y cocinera, que hable inglés y español.  
**62 W. 66 STREET, NEW YORK**

**DOCTOR DIEGO J. DE CISNEROS.**

Toda persona que desee informes sobre la Sociedad Teosófica, debe dirigirse á  
**144 Madison Ave., 144.**

**HUBERT DE BLANCK,**  
PROFESOR DE PIANO E INSTRUCCION MUSICAL.

Lecciones á domicilio.—Honorarios equitativos.

Dirección: **78 W. 92nd STREET.**  
**NEW YORK.**

**SE ALQUILA UN PISO**  
en **127 West 86th Street**, con seis habitaciones grandes y baño, amuebladas ó sin muebles, con comida ó sin ella. Pregúntese al portero.

**J. MANUEL GARCIA CUERVO,**  
**1487 Broadway, entre 42 y 43, New York.**

**VIVERES FINOS**  
CAFÉ, TÉ, AZUCAR, PERFUMERIA, TABACOS Y CIGARROS.

Productos de Cuba, España, Estados Unidos y extranjeros.

Equidad en los precios.

Las órdenes servidas á domicilio sin recargo.

**A. DE VARONA QUESADA,**  
VENDE  
**BANDERAS DE CUBA LIBRE Y PUERTO RICO,**  
así como divisas cubanas, botones, escudos de armas, etc.  
Acúdate al **Cuban American Patriotic Union,**  
**729 Montgomery St., Jersey City, N. J.**

**EL POLACO.**  
E. CARRANDI, Propietario.

**CAFÉ y RESTAURANT**  
**No 207 DUVAL STREET**  
Key West.

El señor Carrandi acaba de abrir un nuevo restaurant.  
**EL POLACO,**  
EN NUEVA YORK.  
3ª Avenida núm. 155, entre las calles 15 y 16.

**HOTEL - VICTORIA**  
NOVENA AVENIDA Y CALLE 16.  
IBOR CITY — TAMPA, FLORIDA.

GERENTE: **CALIXTO FAJARDO.**

**COCINA FRANCESA Y CUBANA.**  
COMODOS CUARTOS.

PRECIO: Arreglos especiales para familias.  
**DESDE \$1 EN ADELANTE, Diario.**

A la llegada de los trenes, un dependiente del Hotel recibirá á los pasajeros.

**CANTINAS A DOMICILIO**

Un espléndido maestro de cocina, cubano, que ha trabajado en los mejores restaurants franceses, italianos, cubanos y americanos, suministra  
**COMIDA EN CANTINAS A DOMICILIO**  
**\$2.50 POR PERSONA á la SEMANA.**  
Puede elegirse la cocina que se desee.  
**JOSEPH CALÈRE.—228 W. 40th Street.**